第三節 女性と信仰

れるように、兄弟を守護する姉妹の霊を意味している。 ときに用いるもので、それがときにヲゥナイ神ともいわ 例である。ヲゥナイとは、男の兄弟から女の姉妹を呼ぶ て古代的考え方を示している場合と二通りある。 あることもあるし、そうではないが、ある言葉がきわめ ある。それは、ある言葉がそのまま本土の古代の言葉で ときどき古代的なものがあることに、ハッとすることが ここにとりあげる「ヲゥナイ」という言葉も、後者の 永吉毅氏によると、沖之永良部島には、 いま、沖永良部島の人々が使っている言葉のなかに、

拝でい あがる太陽拝でい 徳之島向こうてい 吾島戻ら ヲゥナイ神

吾島戻ら

越山ぬ頂上に 線香花立ていて ヲゥナイ神拝でい

などの歌が伝承されているという。

くることを念じて歌われているものである。ように、ヲゥナイ神の加護によって、旅から無事帰って、れらの歌は、その結びが「吾島戻ら」となっている

忘れられてしまっている。神のことをあまり知らないし、このような歌もほとんどーしかし、いまでは島の人々も大部分の人が、ヲゥナイ

つては沖永良部島でも生きていたはずである。のには沖永良部島でも生きていたはずである。特にこめら奄美にかけて分布する信仰で、姉妹が兄弟に対してから奄美にかけて分布する信仰で、姉妹が兄弟に対してから奄美にかけて分布する信仰で、姉妹が兄弟に対してからを美では、旅に出るとなると船旅であったが、兄弟が旅に出るときには、姉妹がみずから織った布地・手弟が旅に出るときには、姉妹がみずから織った布地・手弟が旅に出るときには、姉妹がみずから織った布地・手弟が旅に出るときには、姉妹がみずから織った布地・手弟が旅に出るときには、姉妹がみずから織った布地・手弟が旅に出るときには、姉妹が京といている。

であったが、古代社会ではそれが一族や共同体などに拡んどの場合、一家内部で兄弟が姉妹の加護を受けるものところで、これまでに述べたオナリ神の信仰は、ほと

大されて信仰されていたものと思われる。 (文武天皇四) 六月の項に、ほぼ次のような記事がある。 (文武天皇四) 六月の項に、ほぼ次のような記事がある。 では、大きのきのはは、では近次ではを持して寛 では、大きのきのでは、では近次でような記事がある。 では、大きのきのでは、ではでいた。 では、大きのきのでは、ではでいた。 では、大きのきのでは、ではでいた。 では、大きのきのでは、でいた。 では、大きのでは、でいた。 では、大きのでは、でいた。 では、大きのでは、でいた。 では、大きなできながた。 では、大きなできながた。 では、大きなできながた。 では、大きなできながた。 では、大きなできなが、からまるでは、 でいた。 でい

器を支給して万一に備えさせた。 器を支給して万一に備えさせた。 この記事を理解するためには、話をさらに二年前にさない。 この記事を理解するためには、話をさらに二年前にさない。 この記事を理解するためには、話をさらに二年前にされた。 この記事を理解するためには、話をさらに二年前にされた。

バーであった。 衣 評というのはのちの薩摩国頴娃郡で久売・波豆たちと、衣評督衣君らと肝衝難波らのメンえ事である。その記事によると、妨害したのは薩摩比売・記事である。このあたりからが、さきの「続日本紀」の ところが、予想どおり、一行は南部九州で調査を妨害

あり、評督とはその長官を指し、助督とは次官を指してあり、評督とはその長官を指し、助督とは次官を指してのよう。 関助する豪族であってみれば、領域を侵犯した夏国使郡の地域の豪族とみられる。彼らが一緒になって夏国使郡の地域の豪族とみられる。彼らが一緒になって夏国使郡の地域の豪族とみられる。彼らが一緒になって夏国使郡の北陸摩半島の南部に割拠し、肝衝難波は大隅国肝属割がする豪族であってみれば、領域を侵犯した勇国使郡の大震を指しても当然の行動ともいえより。

及売・波豆などの存在である。この人々は、その名前か久売・波豆などの存在である。この人々は、その名前かいだとみられる。またとないたとみられる。豪族を従えて寛国使一行を剽劫したこかかげられていることからすると、指導的役割を演じていたとみられる。豪族を従えて寛国使一行を剽劫したこかかげられていることからすると、指導的役割を演じていたとみられる。このような女性たちは、戦闘などにあったと思われる。このような女性たちは、戦闘などにあったと思われる。このような女性たちは、戦闘などにあったと思われる。このような人は、、で変しているのであろう。さらによく知るために、沖縄の歌謡集「おもろさうし」を参考にとりあげている。この人々は、、を摩比売している。

三をとりあげてみよう。
り戦闘に関与した歌謡がいくつか見出される。その二、り戦闘に関与した歌謡がいくつか見出される。その二、王国時代の国王に対応する最高の神女、聞得大君がやは王国時代の国王に対応する最高の神女、聞得大君がやは

(又) 鳴響む精高子が かたき ひと 合おて 行き遣り かたき ひと かたき ひと かたき ひと かたき ひと かたき ひと かわちへ ませだかと はせだかと はせだかと

巻一、25〕

(又) 鳴響む精高子が大国 鳴響みよわれ力うちい型うちい間得大君ぎゃ

台一、 5

按司添いしよ 世 添ゑれ押し遣たる精軍 できる精軍

(又)鳴響む精高子が

(又) あはれ愛し君南風

(又)あはれ愛し君南風

(巻一、35) (巻一、35)

これらを通釈すると、ほぼ次のようになる。

敵(相手)を治め給いて、霊力豊かな人よ。聞得大君が戦の先頭に立ち給いて、戦って行って、

よ。
国(天上まで)鳴りとどろかせ給え、霊力豊かな人国(天上まで)鳴りとどろかせ給え、霊力豊かな人間得大君が美しい鎧を身につけ給いて、刀をつけて、

めてこそ、戻り給え。勢、あっぱれすぐれた君南風よ、国・島を平げて治勢、あっぱれすぐれた君南風よ、遺わした霊力ある軍間得大君が遣わした霊力ある軍勢、按司を守護し、

で名高い人物という。征のとき(一五〇〇年)、従軍して呪力を発揮したこと久米島の最高神女で、初代の君南風は首里軍が八重山遠以上であるが、君南風とは、聞得大君に直属していた

この一連の「おもろさうし」の歌謡によると、沖縄でに参加するだけではなく、いつ戦うのがよいかという、に参加するだけではなく、いつ戦うのがよいかという、に参加するだけではなく、いつ戦うのがよいかという、に参加するだけではなく、いつ戦うのがよいかという、この一連の「おもろさうし」の歌謡によると、沖縄で

国討ちせぢ もちよろ 鳥討ちせぢ もちよろ りよわちへ 場ができたが もちよろ

巻 一、 34

などともある。

「おもろさうし」二十二巻がすべて完成するのは尚豊

界はきわめて古代的である。
の成立は後の時代であっても、そこに展開されている世年(一五三二)とされている。しかし、「おもろさうし」げた第一巻の成立は、それより約九十年早い尚清王の五王の三年(一六二三)とのことであるが、ここにとりあ

南部九州と沖縄などに限定されるのであろうか。などの巫女あるいは神女が存在し、霊力を発揮するのはそれでは、薩摩比売・久売・波豆や聞得大君・君南風

あったことが認められる。

る王としての一面とともに、巫女としての一面が能く衆を惑わす」と記述されており、彼女には政治を女王卑弥呼であろう。同書では、卑弥呼は「鬼道に事へ、女王卑弥呼であろう。同書では、卑弥呼は「鬼道に事へ、女王卑弥呼であろう。同書では、「魏志倭人伝」にみえるそこですぐ思い浮かぶのは、「魏志倭人伝」にみえる

あったとき、その剣と火打ち石によって難をまぬがれたので、のち相模国で土地の豪族の計略で火攻めに伯母のヤマトヒメから草那芸剣と火打ち石とを賜わっ従しない人々を討つために出発したが、途中伊勢神宮で従しない人々を討つために出発したが、途中伊勢神宮でがしない人々を討つために出発したが、途中伊勢神宮でもう一つ思い出されるのは、ヤマトタケル伝説に出てもう一つ思い出されるのは、ヤマトタケル伝説に出て

を守護する立場で描かれている。という。ヤマトヒメは、ここでは明らかにヤマトタケル

ていたとみられるようである。
ていたとみられるようである。
という言葉の、はるかなる由来が浮かびあがってく
なのではあるまいか。オナリ神は、のちには沖縄や奄美
に限られる信仰となっているが、類似の信仰は、もとは
本土にも広く存在したものと考えられる。それが南部九本土にも広く存在したものと考えられる。それが南部九本土にも広く存在したものと考えられる。

代的信仰の名残とみることができるのではあるまいか。 沖永良部島の「ヲゥナイ」という言葉は、きわめて古